

tador hizo su entrada triunfal en la misma ciudad el 27 de aquel mes, con lo que quedó consumada la independencia. O-Donojú firmó la acta de esta el 28 del mismo, como individuo de la junta que se convocó, y fué nombrado por esta uno de los miembros de la Regencia. Falleció pocos días despues, el 8 de octubre, de un ataque de pulmonía, y fué sepultado con la correspondiente solemnidad en la bóveda del altar de los Reyes en la catedral de Méjico.

## EFEMÉRIDES MEJICANAS.

### MOVIMIENTO DE HIDALGO.

8 de mayo de 1783. — Nació D. Miguel Hidalgo y Costilla en la hacienda de Corralejo, jurisdiccion de Pénjamo, pueblo del Estado de Guanajuato, siendo hijo segundo de D. Cristóbal Hidalgo y Costilla y de Da. Ana María Gallaga, y fué destinado para ser el gran promovedor de la revolucion que habia de hacer á Méjico independiente.

15 de setiembre de 1810. — Manda Hidalgo llamar á Allende, su principal colaborador en la empresa, al saber vagamente que estaba denunciada la conspiracion que tramaban contra el gobierno colonial para la independencia mejicana.

16 de setiembre de 1810. — Hidalgo se resuelve á las once de la noche del dia anterior, con escasos recursos y en medió de mil obstáculos, á dar el famoso *Grito de Dolores*, con su hermano D. Mariano, D. Santos Villa, y los capitanes Allende y Aldana, y reuniendo unos 300 hombres, marcharon sobre San Miguel llamado el Grande, en donde entraron al anochecer y se les unió el regimiento provincial de dragones de la Reina.

21 de setiembre de 1810. — Entran los independientes

en Celaya, y al otro día se hacen los nombramientos de caudillos, quedando como primero el cura Hidalgo con el título de capitán general, y ascendiendo Allende á teniente general. Las fuerzas con que contaban ya ascendían á 50,000 hombres.

28 de setiembre de 1810. — Cae en poder de Hidalgo la ciudad de Guanajuato, donde hizo una obstinada resistencia el intendente Riaño dentro del edificio de la Alhóndiga de Granaditas.

30 de setiembre de 1810. — Hidalgo publica un bando, imponiendo penas á los contraventores de él, reducido á reprimir toda clase de desórdenes.

17 de octubre de 1810. — Entra Hidalgo con el resto de las fuerzas independientes cuya vanguardia habia entrado dos días antes, y manda levantar la excomunion fulminada contra él por el obispo Abad y Queipo, y entre otras medidas tomó prestados 400,000 pesos del cofre de la catedral.

19 de octubre de 1810. — Con nuevas tropas y recursos sale de la ciudad con direccion á Méjico y Acámbaro; se repiten las promociones, declarándosele generalísimo.

30 de octubre de 1810. — Batalla del monte de las Cruces, en que el general español D. Torcuato Trujillo es rechazado hasta Méjico, con las cortas fuerzas disciplinadas, por la muchedumbre de los independientes.

2 de noviembre de 1810. — Comienza Hidalgo su retirada á la vista de Méjico sin haberse atrevido á atacar la capital.

7 de noviembre de 1810. — Batalla de Aculco en que fueron batidos los independientes, cuya fuerza ascendía

á unos 40,000 hombres con 12 cañones, por las tropas disciplinadas del ejército real mandadas por Calleja.

17 de noviembre de 1810. — Sale Hidalgo de Valladolid, á donde marchó despues de la derrota de Aculco, con 7,000 hombres de caballería y 240 infantes, todos mal armados.

26 de noviembre de 1810. — Entra Hidalgo en Guadalupe que habia caído desde el 11 del mismo en poder de los independientes.

12 de diciembre de 1810. — Entra Allende en Guadalupe, despues de perdida la ciudad de Guanajuato. En la anterior se estableció un gobierno del que era cabeza Hidalgo, con dos ministros de gracia y justicia, y otro denominado secretario de estado y del despacho, y se presentaba con grande aparato. Tratan de concentrar todas sus fuerzas y mucha artillería para resistir á los realistas que avanzan.

15 de enero de 1811. — Toman posicion los independientes en las alturas que dominan el puente de Calderon, lugar escogido por Allende para resistir al ejército español.

17 de enero de 1811. — Batalla del puente de Calderon en que el ejército real mandado por Calleja, y fuerte de unos 6,000 hombres bien disciplinados, batió á 100,000 insurgentes mal armados; pero con veinte mil jinetes y noventa y cinco cañones. El ejército vencedor perdió, segun los partes, 50 muertos y 125 heridos: la de los independientes segun el doctor Mora fué de 500; pero parece que pasó del triple de ese número.

21 de marzo de 1811. — Es sorprendido y hecho pri-

sionero Hidalgo con Allende y otros jefes por 251 realistas de Coahuila, mandados por el teniente coronel de ejército D. Ignacio Elizondo en las Norias del Bajan ó Acatita del Bajan.

25 de abril de 1811. — Despues de conducido Hidalgo á Monclova, el Álamo y Mapinú, entra en Chihuahua.

7 de mayo de 1811. — Se toma á Hidalgo la primera declaracion.

29 de julio de 1811. — Se ejecutó en el Hospital Real, donde estaba preso Hidalgo, la sentencia de degradacion pronunciada el dia anterior.

1º de agosto de 1811. — Es pasado por las armas el cura Hidalgo, en el mismo edificio del Hospital Real, y muere con valor y dignidad.

#### CAMPAÑAS DE MORELOS.

30 de setiembre de 1763. — Nació D. José María Morelos en Valladolid (hoy Morelia) : fué hijo de Manuel Morelos y Juana Pabon, vecinos de Sinduario, hacienda vecina á la ciudad.

8 de diciembre de 1810. — Rechaza al jefe español D. Francisco París, que lo atacó con 1,300 hombres, el que despues vuelve á la carga para ser destrozado.

16 de agosto de 1811. — Ataca Morelos á Tixtla y derrota decisivamente al general Fuentes y oidor Recacho; se apodera de 4 piezas y ochocientos prisioneros.

4 de diciembre de 1811. — Hace prisionero al jefe es-

pañol Musitu en el punto llamado Chautla de la Sal, á pesar de haberse defendido obstinadamente en la iglesia del curato: quedan todos los enemigos prisioneros y se apodera de un cañon.

15 de diciembre de 1811. — Toma Morelos á Izucar, donde es atacado por fuerzas considerables por D. Miguel Soto Maceda, que muere de las heridas recibidas en la accion.

24 de enero de 1812. — Es atacado Morelos en Tenancingo por el brigadier D. Rosendo Porlier y toma una culebrina de la fábrica de Manila.

18 de febrero de 1812. — Aproximase Calleja á Cuautla, y sale Morelos en persona á atacar su descubierta. Este sitio duró 63 dias y gastó el gobierno colonial 1.700,000 pesos.

19 de febrero de 1812. — Manda Calleja asaltar la poblacion abierta de Cuatla, entrando las columnas por la calle Real casi hasta la plaza de San Diego, y son rechazadas con pérdida de 400 hombres.

5 de abril de 1812. — Toma Galeana la bateria del Calvario, y no persigue al enemigo porque la tropa se ocupa en recoger comestibles de que tanto carecian.

21 de abril de 1812. — Sale de Cuatla D. Mariano Matamoros con 100 dragones, rompiendo la linea de sitio por el punto de Santa Inés para ir á buscar socorros, principalmente de viveres de que se carecia.

27 de abril de 1812. — Intenta Matamoros introducir 153 tercios reunidos, y salen 2,000 hombres de la poblacion á apoyar su movimiento, mas los Españoles estaban al tanto y habian reforzado y construido nuevas baterias,

de modo que los que esperaban dar la sorpresa, fueron los sorprendidos, librándose de una destruccion cierta el batallon realista de Lobera que se hallaba envuelto, pero fué reforzado por gruesas fuerzas al momento.

50 de abril de 1812. — Matamoros, despues de retirarse á Tlayacac, fué perseguido por los Españoles y desalajado del pueblo, perdiendo los tercios que traia.

28 de octubre de 1812. — Morelos toma por asalto la villa de Orizava y se apodera de 1,000 armas y 40 cajones de parque. Hizo á los realistas mas de 200 muertos y se apodera de gran cantidad de tabaco.

25 de noviembre de 1812. — Se apodera Morelos despues de una firme resistencia de la ciudad de Oajaca, perfectamente fortificada.

12 de abril de 1813. — Toma Morelos el puerto de Acapulco.

19 de agosto de 1813. — Capitula el castillo de San Diego en Acapulco despues de una resistencia bien dirigida.

13 de setiembre de 1813. — Instala Morelos el congreso de Chilpancingo.

6 de noviembre de 1813. — Expide el congreso su acta solemne de la declaracion de la independencia de Méjico.

23 de diciembre de 1813. — A las nueve de la mañana principia Morelos el ataque de Valladolid, habiendo establecido sus fuerzas en las lomas de Santa María.

24 de diciembre de 1813. — Entran en auxilio de la plaza las divisiones de Llano é Iturbide, y en la tarde del mismo dia derrota el segundo con 560 soldados á 20,000

enemigos, y levantan en dispersion el sitio los independientes.

5 de enero de 1814. — Batalla de Puruarán en que en menos de media hora fueron batidas las fuerzas que Morelos habia logrado reunir por las fuerzas de Llano é Iturbide, y fué hecho prisionero Matamoros para ser fusilado. Los insurgentes perdieron 25 cañones, 1,000 fusiles y 163 cajones de parque.

5 de noviembre de 1815. — Concha derrota en Tezmalca á Morelos que venia custodiando al congreso que marchaba para Tehuacan, y lo hace prisionero.

22 de noviembre de 1815. — Morelos entra preso en Méjico, y es conducido á las cárceles de la Inquisicion.

22 de diciembre de 1815. — Es Morelos pasado por las armas en el pueblo de San Cristóbal Ecapec en las cercanias de la capital, rumbo al Norte, y muere con valor.

#### EXPEDICION DE MINA.

13 de abril de 1817. — Desembarca en las cercanias de Soto la Marina el jefe español Mina con su expedicion en favor de la independencia mejicana, formada principalmente en los Estados Unidos, y cuando se lanzó al interior solo contaba con 308 hombres.

8 de junio de 1817. — Bate al jefe español Villaseñor que le salió al encuentro cerca del Valle del Maiz.

13 de junio de 1817. — Accion de Peotillos en la que

derrotó á las fuerzas realistas mandadas por Armiñan que ascendian á 680 infantes, 1,100 caballos y 500 de reserva. La pérdida de Mina consistió en 36 hombres entre muertos y heridos, entre los primeros 11 oficiales, pérdida muy considerable comparada con el corto número de sus soldados: la de los Españoles segun las gacetas fué de 9 oficiales y 107 soldados por todo.

24 de junio de 1817. — Entra Mina con su estado mayor en el fuerte del Sombrero á ver á D. Pedro Moreno que lo guarnecía, y su division llegó en la tarde. Entonces contaba 269 hombres, entre ellos 25 heridos.

29 de junio de 1817. — Destroza Mina junto á la hacienda de San Juan de los Llanos á los coroneles españoles Ordoñez y Castañon, que fueron muertos en la accion, haciéndose 220 prisioneros, y quedando sobre el campo 339 cadáveres. Regresó Mina al fuerte del Sombrero con 2 cañones quitados á los realistas, 500 fusiles, gran cantidad de uniformes y municiones, y en esta accion no teniendo los artilleros enemigos la metralla á la mano cargaron las piezas con pesos duros.

7 de julio de 1817. — Toma Mina la hacienda fortificada del mismo nombre que su dueño el marqués del Jaral, y se apodera de 140,000 pesos fuertes.

31 de julio de 1817. — Llega Liñan con sus fuerzas al frente del fuerte del Sombrero, defendido por 17 piezas viejas y mal montadas, y su guarnicion hasta 1,000 personas contándose las mujeres y niños que allí habia. Los sitiadores contaban por todo con 3,341 soldados y 14 cañones.

15 de agosto de 1817. — Liñan manda asaltar el fuerte

del Sombrero y fué rechazado con pérdida de 200 soldados.

19 de agosto de 1817. — Es evacuado el fuerte del Sombrero por orden del teniente coronel Bradburur en quien recayó el mando, clavando antes los cañones, y la mayor parte de los sitiados murieron al romper la línea de circunvalacion.

11 de setiembre de 1817. — Habiendo salido Mina antes de la desocupacion del fuerte del Sombrero, despues de algunos combates de poca importancia intenta sorprender á San Miguel el Grande y es rechazado por el teniente coronel D. Ignacio del Corral.

25 de octubre de 1817. — Mina ataca la ciudad de Guanajuato con 1,500 hombres; es rechazado por el comandante realista D. Antonio Linares, y se dispersan sus fuerzas.

27 de octubre de 1817. — Es sorprendido y hecho prisionero Mina en el rancho del Venadito por el jefe español Orrantia.

11 de noviembre de 1817. — Es Mina pasado por las armas en el crestón del cerro de Bellaco, en el campo de sitio del general español Liñan, frente al fuerte de los Remedios. Murió con valor á los veinte y nueve años de edad.

---

#### PLAN DE IGUALA.

27 de setiembre de 1783. — Nace D. Agustín de Iturbide en la ciudad de Valladolid, siendo sus padres D. José

Joaquin de Iturbide, natural de Pamplona en el reino de Navarra, y D<sup>a</sup>. Josefa de Arámburu, de una antigua y distinguida familia de la misma ciudad.

9 de noviembre de 1820. — Es nombrado comandante general del Sur y rumbo de Acapulco, con las mismas facultades que habia tenido el coronel D. José Gabriel de Armijo.

16 de noviembre de 1820. — Sale de Méjico con destino á su expedicion, y antes pidió que fuese á unírsele el regimiento de Celaya de que habia sido coronel.

28 de diciembre de 1820. — La retaguardia de Iturbide, mandada por el capitan Gonzalez, y fuerte de 180 hombres, se sostiene heroicamente hasta perecer casi todos, contra Pedro Asensio en el punto de Tlátlaya.

2 de marzo de 1821. — Júrase por los jefes y oficiales de las tropas de Iturbide el llamado Plan de Iguala, obra de aquel, que contenia tres ideas esenciales: la conservacion de la religion católica, apostólica, romana, sin tolerancia de otra alguna; la independencia bajo la forma de gobierno monárquico constitucional, y la union entre Americanos y Europeos.

11 de marzo de 1821. — Abandona la bandera de las Tres Garantías el teniente coronel D. Tomás Cagigal con 200 infantes de Tasco. Y el teniente coronel graduado D. Martin Almela observa la misma conducta con tres compañías del batallon de Murcia.

27 de febrero de 1821. — Se proclama en este puerto el Plan de Iguala, y anclan en él las fragatas enemigas Prueba y Venganza.

13 de marzo de 1821. — Entra en el puerto el teniente

coronel Rionda con su division entre los vivos al rey y á la Constitucion, y Endérica abandona desde antes la plaza para irse á unir á Iturbide.

12 de marzo de 1821. — Sale Iturbide de Iguala con direccion á Teloloapan, posición fuerte para resistir á las fuerzas que marchaban contra él. Distribuyó las tropas que tenia en tres divisiones, denominadas 2<sup>a</sup>., 3<sup>a</sup>. y 6<sup>a</sup>., dejando la 1<sup>a</sup>. para Guerrero con los suyos, y la 3<sup>a</sup>. y 4<sup>a</sup>. para otras demarcaciones. Dió por jefe á la 2<sup>a</sup>. á Echávarri, ya ascendido á coronel, y nombró por su segundo al mayor D. José Antonio Matianda. La 3<sup>a</sup>. se encargó al teniente coronel D. Mateo Cuilli, siendo su segundo el mayor D. Felipe Codallos, y la 6<sup>a</sup>. al teniente coronel D. Francisco Hidalgo, dándole por segundo al capitan D. José Búlnes. El cura Lic. D. José Manuel de Herrera fué nombrado capellan mayor. Como mayor general fungia el teniente coronel D. Miguel Torres; como cuartel maestre el sarjento mayor D. Francisco Cortazar, y era ayudante de la mayoría general el teniente D. Domingo Noriega. Las tropas de Iturbide se disminuyeron por la dispersion á la mitad.

17 de marzo de 1821. — El teniente coronel D. Luis Cortazar entra en Salvatierra, despues de haber proclamado el Plan de Iguala la vispera en el pueblo de los Amoles con los dragones de Moncada.

19 de marzo de 1821. — Habiéndose declarado el coronel Bustamante por el mencionado Plan en la hacienda de Pantoja, da orden á Cortazar para que marchase á Celaya.

24 de marzo de 1821. — Entra Bustamante en Gua-

najuato, y hace retirar de la Alhóndiga de Granaditas las cabezas de Hidalgo, Allende y compañeros que estaban colocadas en jaulas de fierro en los cuatro ángulos del edificio. Todo el Bajío se declara por el Plan de Iguala, y ascienden á unos 6,000 hombres las fuerzas que lo apoyan.

21 de mayo de 1821. — El coronel D. José Joaquín de Herrera derrota á los realistas en Córdoba, donde murió el jefe español Hevia, y estos abandonan la población.

7 de junio de 1821. — Derrota en Arroyobondo el capitán D. Mariano Paredes y Epitafio Sanchez al teniente coronel D. Froilan Bocinos, comandante del 2º. batallón de Zaragoza, que salió de Querétaro con 400 hombres por orden de Luaces. Se dice que entre los 50 trigarantes estaba Iturbide.

22 de junio de 1821. — Capitula Bracho en la hacienda de San Isidro con una fuerza de 800 hombres y 2 piezas de á 4, una carronada y un cañon de montaña. Conducian un convoy de barras de plata para Méjico.

28 de junio de 1821. — Capitula Luaces en la ciudad de Querétaro que cae en poder de las tropas del ejército de las Tres Garantías al mando de Iturbide.

19 de junio de 1821. — Accion de la Huerta en que Filisola con 600 hombres y 2 cañones batió á las fuerzas realistas al mando del coronel D. Ángel Diaz del Castillo con pérdida del jefe muerto, 8 oficiales heridos y 100 hombres muertos ó heridos. Las fuerzas casi eran iguales en número, así como la artillería.

5 de julio de 1821. — Se hace renunciar el poder al

virey Apodaca, conde del Venadito, por exigirlo los oficiales de las tropas expedicionarias, y se le confiere al mariscal de campo D. Francisco Novella con el título de jefe político superior.

24 de agosto de 1821. — Es celebrado y firmado el Tratado de Córdoba en la población de este nombre, entre Iturbide, jefe del ejército de las Tres Garantías, y O-Donojú, virey que acababa de desembarcar para relevar en el mando á Apodaca.

19 de agosto de 1821. — Son rechazados los realistas hasta el pueblo de Atzacotalco por una carga dada por el coronel Bustamante, jefe de los trigarantes, al frente de los granaderos de la Corona y 1º. Americano. Por querer retirar un cañon de la plaza muere Encarnacion Ortiz, conocido, por su arrojo é intrepidez en el Bajío durante la guerra de insurreccion, por el *Pachon*. Los realistas perdieron 150 hombres, y las fuerzas independientes algo mas.

15 de setiembre de 1821. — Novella da á reconocer á O-Donojú en la orden del ejército y de la plaza como virey; creyendo toda resistencia inútil por estar el país en poder de los trigarantes, y solo contando en la capital con unos 5,000 soldados y los cuerpos llamados de íntegros.

25 de setiembre de 1821. — Salen los cuerpos expedicionarios á sus acantonamientos de Toluca y Texcoco, y los granaderos imperiales, al mando del coronel D. José Joaquín Herrera, ocupan el fuerte y bosque de Chapultepec.

24 de setiembre de 1821. — Entra el coronel Filisola

con 4,000 hombres de todas armas en la capital, sin la mas leve alteracion del órden.

27 de setiembre de 1821. — Entra el Libertador D. Agustin de Iturbide al frente de todo el Ejército Trigarante, en medio de las demostraciones mas grandes de júbilo y entusiasmo.

### EJÉRCITO TRIGARANTE.

#### INFANTERÍA.

##### 1ª. SECCION.

Cuerpos.	Hombres.	Total.
Regimiento de la Corona. . . . .	353	
Idem de Celaya. . . . .	490	
Granaderos imperiales, columna. . . . .	258	1,101

##### 2ª.

Tres Villas. . . . .	368	
Guadalajara. . . . .	154	
Santo Domingo. . . . .	162	664

##### 3ª.

Cazadores de San Luis. . . . .	47	
Regimiento de Fernando VII. . . . .	582	
Ligero del Imperio. . . . .	153	582
A la vuelta. . . . .		2,347

De la vuelta. . . . . 2,347

##### 4ª.

Ligero de Querétaro. . . . .	518	
Segundo de la Libertad. . . . .	193	515

##### 5ª.

Batallon de San Fernando. . . . .	259	
Ligero de Morelos. . . . .	129	
Segundo de la Union. . . . .	176	
Primero de la Libertad. . . . .	485	1,029

##### 6ª.

Fijo de Puebla. . . . .	265	
Cazadores de la patria. . . . .	62	
Comercio de Puebla. . . . .	157	
Tlaxcala. . . . .	54	538

##### 7ª.

Batallon de la Lealdad, Tulancingo y Huachinango. . . . .	205	
Guanajuato. . . . .	91	
Zacualtipam. . . . .	94	390

##### 8ª.

Comercio de Méjico. . . . .	539	
Batallon primero Americano. . . . .	559	698
A la vuelta. . . . .		5,515

De la vuelta. . . . .	5,513	
9 <sup>a</sup> .		
Regimiento fijo de Méjico. . . . .	516	
10 <sup>a</sup> .		
Constancia. . . . .	100	
Valladolid. . . . .	95	
Batallon Mixto . . . . .	200	398
11 <sup>a</sup> .		
Primero de la Union. . . . .	220	
Segundo de Méjico. . . . .	270	490
12 <sup>a</sup> .		
Infantería del padre Izquierdo . . . . .	500	

## ARTILLERÍA.

68 piezas de todos calibres, con 763 artilleros. . . . .	763	
--	-----	--

## CABALLERÍA.

1 <sup>a</sup> .		
Escolta al mando del señor coronel D. Epitacio Sanchez. . . . .	500	
A la vuelta. . . . .	8,479	

De la vuelta. . . . .	8,479	
2 <sup>a</sup> .		
Dragones de Méjico. . . . .	505	
Caballería del señor Chávarri. . . . .	186	
Dragones de Santander. . . . .	190	681
3 <sup>a</sup> .		
Fieles del Potosi. . . . .	500	
Dragones del Rey. . . . .	159	
Sierra-Gorda. . . . .	133	614
4 <sup>a</sup> .		
San Carlos. . . . .	310	
Provinciales de Méjico. . . . .	80	390
5 <sup>a</sup> .		
Dragones de Valladolid. . . . .	448	
Moncada. . . . .	240	688
6 <sup>a</sup> .		
Regimiento de Toluca. . . . .	250	
Caballería del padre Izquierdo. . . . .	300	550
A la vuelta. . . . .	11,402	

De la vuelta . . . . .	11,402	
7ª.		
Regimiento de Querétaro. . . . .	235	
Idem del Principe. . . . .	241	526
8ª.		
Dragones de Puebla. . . . .	419	
Idem de Tulancingo. . . . .	524	
Apam. . . . .	152	575
9ª.		
Dragones de la Libertad. . . . .		400
10ª.		
Dragones de Atlixco. . . . .	85	
De la Union. . . . .	589	
Voluntarios del Valle. . . . .	150	
Voluntarios nacionales. . . . .	247	849
11ª.		
Dragones de América. . . . .	150	
Idem de Guanajuato. . . . .	265	
Idem de la Sierra de Id. . . . .	57	450
A la vuelta. . . . .		14,200

De la vuelta. . . . .	14,200	
12ª.		
Dragones de San Miguel. . . . .	126	
Chilpancingo. . . . .	124	
Del Sur. . . . .	92	542
13ª.		
Dragones de los Campeones. . . . .	166	
Santa Rita. . . . .	150	
Compañías del Sur. . . . .	60	
Escolta del general Guerrero. . . . .	146	502
14ª.		
Flanqueadores . . . . .	87	
Compañías de Monte alto, Tehuacan y Temascaltepec. . . . .	189	276
15ª.		
Dragones de Atzacapotzalco . . . . .	200	
Idem de Hilotepec. . . . .	114	314
16ª.		
Dragones de San Luis. . . . .		300
Total. . . . .		16,154